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云南丽江旅游业云南丽江旅游业——

求变克难求变克难 蓄力前行蓄力前行
本报记者本报记者 曹曹 松松

5 月 5 日，时值立夏。

一场冷空气的侵袭给云南省丽江市带来历

史同期少见的“五月寒”。不过，让更多丽江市

民感到寒意的是，疫情反复之下，丽江旅游业正

从前几年的一片红火降至冰点。

古城小桥流水，烟柳婆娑，在开满鲜花的小

巷不经意抬头，玉龙雪山白雪皑皑，巍然屹立。

绝佳的风景和古老的纳西文化是丽江旅游招

牌，也是无数人心中的诗和远方。多年来，丽江

市通过文旅融合发展，逐步把旅游业打造成了

丽江重要的支柱产业。如今，疫情带来了前所

未有的困难，如何在逆境中生存下去，成为丽江

旅游人的当务之急。

“疫情带来了冲击，对于行业来说要咬紧牙

关撑下去，为后疫情时代旅游转型升级做好准

备，希望是有的，信心不能丢。”丽江市旅游协会

会长王化新说。

困境中坚守

作为丽江的地标，大研古城是许多游客来

到丽江的打卡地。5 月初，古城的街巷略显空

荡，因为游客少，营业的店铺里生意冷清，曾经

熙熙攘攘的古城如今变得门可罗雀。

“疫情对丽江旅游的影响确实蛮大的，我们

做客栈的就感觉非常明显。”赵成说。

赵成是丽江大研古城客栈经营者协会会

长，同时他自己也经营着一家名为蓝月溪谷的

客栈。他介绍，随着自驾游、小众游兴起，很多

游客来到丽江后为了追求体验感，通常会选择

民宿客栈。据统计，整个丽江古城区内有民宿

客栈近 3000 家，大研古城内近 1700 家，客栈是

丽江旅游业的一个重要板块。

“客栈体量不大，一般 10 间房左右。今年

一季度，我家的民宿客栈入住率基本在 5%左

右，虽然下滑严重，但我们仍然坚持营业。”赵

成说。

受影响的不仅是丽江的住宿业，因

为缺少游客的支撑，旅游业“吃喝游乐

购”全链条都受到了影响。

“阿妈意”是丽江一家纳西族餐厅，在当地

小有名气。餐厅负责人肖军告诉记者，前几年

伴随着丽江旅游业的快速发展，他继承家族厨

艺，陆续开了 3 家餐馆。如今游客稀少，他已经

关了 2 家店，只保留 1 家。

“也想过关门回家，但纳西族美食也是丽江

旅游特色，虽然当前有困难，但多年传承的招牌

可不能倒了。”肖军说。

疫情之下旅游业首当其冲。据了解，2022

年 1 月 份 至 4 月 份 ，丽 江 旅 游 接 待 人 数 相 比

2019 年下降了 80%。

“这也是丽江旅游的特殊性造成的。”王化

新表示，从地理位置来看，丽江处于西南边疆，

是长线旅游目的地，80%以上靠省外游客，其

中北上广深以及东部游客居多。而丽江的周

边是大理、昆明、香格里拉等同质化竞争的旅

游城市，2 小时至 3 小时旅游半径人口不足，所

以当地旅游业更多依赖跨省甚至跨境游来支

撑发展。

尽管旅游业的日子并不好过，但丽江许多

旅游业从业者没有放弃，仍始终坚守。

王化新在丽江市经营着丽水金沙演艺公

司，其推出的一台大型民族歌舞剧《丽水金沙》

自 2002 年首演以来 20 年经久不衰，最高峰时期

一天演出超过 9 场。疫情影响下，2022 年 1 月

份至 4 月份《丽水金沙》只演出了 106 场，剧场

993 个座位平均每场不到 100 人。

“很多人问我为什么不停？演艺行业有它

的特殊性，演员队伍每天要进行基本功训练，保

持状态、不能流失，所以不主张轻易放弃。另外

坚持演也是给市场传递一种声音，我们还在坚

守。”王化新说。

纾困中前行

为了帮扶受冲击严重的旅游业，今年以来，

云南省出台《云南省关于文旅行业的纾困帮扶

措施》《关于精准做好疫情防控加快旅游业恢复

发展的若干政策措施》两项针对性政策，提出

33 条政策措施，扩大旅游消费，助力文旅行业

纾困解难。

“在落实好国家、省相关文旅政策基础上，

丽江市也相继出台了一系列政策，保证纾困措

施落地有声，帮助企业渡过难关。”丽江市文化

和旅游局副局长杨玲芳说。

据统计，丽江市及时向 114 家旅行社暂退

质保金 2562 万元；向旅行社企业、演艺企业和

半山酒店三类 185 家企业发放补助资金 2007 万

元；帮助符合要求的旅行社和旅游演艺企业申

报帮扶资金，目前，丽江 16 家旅行社及 5 家演艺

企业已经入选云南省级纾困补助公示名单。此

外，疫情发生以来，丽江市通过分类实施房租减

免政策已为文旅企业和经营户减免近 1 亿元

房租。

众多纾困措施下，丽江旅游业虽然负重，但

仍坚毅前行。

丽江联合假日旅行社在疫情前每年接待游

客量 10 多万人次。眼下，跨省游恢复缓慢，公

司营业十分困难。

旅行社负责人牟雪梅告诉记者，按照社保

部分减免、医保减半征收政策，企业获得了稳

岗补助和纾困资金 50 多万元，与此同时，全省

旅行社的奖补工作也正在申报中。

“这些年公司吸纳培养了很多大学生成为

丽江旅游人才，为防止人才流失，我们一直给员

工发放每月 1500 元的基本工资保障，这部分资

金将暂缓其困难。”牟雪梅表示。

针对企业普遍存在的资金不足问题，丽江

市文化和旅游局积极对接当地金融部门，为丽

江各旅游企业以及分布于各景区、景点的经营

户搭建金融桥梁。截至目前，已向 73 家企业征

集了融资需求。

“作为客栈经营户群体，当前资金流普遍紧

张。”赵成说，“通过政府搭建桥梁，解决了商户

与银行信息不对称的问题，希望能向银行争取

更优惠的融资条件。”

为提振消费市场，“五一”小长假期间，丽江

市文化和旅游局还联合企业、景区推出各类惠

民活动。其中中国银联云南分公司会同丽江市

文化和旅游局发放了 500 万元的丽江文旅消

费券，用来提振消费市场活力、助力云南人游

丽江。

“周边游和市内游有一定的效果，但主要是

散客。”丽江市文旅局办公室主任余世伟表示，

“从政府层面来说，当下要尽量支持景区、旅行

社、运输公司等文旅企业。大家运转起来了，就

有盼头。”

“云”上游丽江

疫情之下，来丽江的游客少了；移动互联网

时代，“云”上游丽江的人更多了。

在丽江的古城、街头，许多商家、旅游从业

人员拿起手机、自拍杆，通过抖音、快手、微信、

微博等直播方式把身后的美景、远方的雪山以

及家里的土特产介绍给网友并销售到各地。

在大研古城东巴纸坊文创店，摆放着 100

多种由东巴纸制作的本册、便签、书籍、灯具等

创意产品。店主和靖川通过尝试拍一些古城的

美景、民俗、风土人情的短视频来吸引流量，“我

还正在摸索，除了卖已有的产品，还会接一些个

性化订单”。

丽江联合假日旅行社的一些导游不能带

团，也努力尝试做起直播。“我们开发了寻仙觅

迹小程序，导游利用曾经的客户把私人流量做

起来，销售本地的药材、原生态食材产品。”牟雪

梅说。

大环境下，丽江仍在苦练内功、加快旅游业

态创新迭代，为未来的旅游复苏做准备。

在曜·古城先锋剧场，游客不仅可以观看传

统话剧、先锋话剧、即兴喜剧、脱口秀等剧目，还

可以和朋友组队，在古城内玩一场大型线下真

人秀游戏《创世·缘起》，沉浸式体验丽江古城文

化内涵。

剧场负责人胡延策介绍，他们创作的这款

综艺互动游戏，以整个丽江古城为场地，带领玩

家与剧本角色进行互动，指引玩家前往相应文

化院落和著名景点，从全新角度了解丽江古城

的历史文化。“我们针对的群体是‘90 后’‘00

后’，用他们喜欢的互动游戏方式，把丽江的纳

西族文化和旅游结合到一起，相信疫情后能吸

引年轻人，为他们带来新的旅游体验。”

聚焦“内循环”“微度假”等新旅游模式，聚

焦年轻人、大学生精准营销，聚焦文旅融合不断

升级、修改新产品，丽江旅游正求变克难。

“我们利用有限的资金，周周有活动，季季

有主题，尽可能把丽江的声音传递出去。”杨玲

芳说，“疫情总会过去的，丽江还是美的，丽江等

待大家来。”

露营走红说明了什么

辛自强

受新冠肺炎疫情影

响，人们跨省游、出境游

等长途旅行受限，取而

代之的是周边游、微旅

行等概念。这其中，露

营迎来了前所未有的热

度，既满足了消费者亲

近 自 然 放 松 身 心 的 需

求，又让艰难谋生的从

业者看到了机遇。露营

会是旅游业逆势发展的

一扇窗吗？露营行业是

好的商业选择吗？

数据显示，近期全

国野餐用品、吊床类产

品、帐篷（垫子）类等户

外露营产品购买量成倍

增长，露营相关企业也

如雨后春笋般涌现。线

上各类露营产品销售火

爆，线下露营场所营地

难订，让人感慨露营潜

力不可小觑。市场规模

陡增让许多商家跃跃欲

试，希望能在风口分一

杯羹。但事实上，乘风

而上并不容易。

露营走红首先带动

了相关装备的销售。面

对 快 速 增 长 的 市 场 需

求，不少企业进入露营装备生产销售领域，让在国

内尚属小众的户外装备生产行业“人声鼎沸”。相

伴而来的是客观存在的产能、材料供应不足等制

约，以及设计抄袭、低价竞争等行业乱象。

还有不少商家看中了露营场地经营生意。

当前，我国露营市场仍属初级阶段，大部分消费

者仍没有花钱去专业露营场地的消费习惯，且

目前营地同质化严重，影响了产品复购率。如

果要做连锁营地或打造精品营地，则涉及拿地、

规划设计以及后续经营运维等一系列投入，这

对很多商家来说是个不小的挑战。

露营在行业总体不景气的背景下逆势而

上，无疑给萎靡的文旅市场注入了一针“兴奋

剂”：这条新赛道让旅游从业者有了投入方向，

火爆的露营场景也让旅游业看到了潜在的消费

需求，提振了整个行业的信心。

不过也要认识到，当前的露营市场仍处萌

芽阶段，发展前景有一定不确定性。有意深耕

露营行业的商家，无论是看准设备制造还是有

心投身场地经营，都不妨沉下心来，回归初心，

在产品质量、消费者体验上多下功夫，让消费者

通过自己提供的产品找到与大自然互动的乐

趣。毕竟网红打卡式的消费终难持久，只有经

过沉淀、培育起用户的消费习惯后才能真正形

成持续购买力。此外，商家也应积极适应市场

需求变化，打造适应不同消费者需求的特色产

品，通过差异化的产品为自己筑起护城河。

长期以来，我国短途游市场一度缺乏小而美

的旅居产品，这一次，露营正好填补上了这块市

场空缺。但这一新兴业态要走的路还很长，整个

行业缺乏完善的体系、明确的标准以及必要的人

才储备，想要投身该赛道的商家应根据自身具体

情况理性决策，避免一拥而上陷入同质化竞争。
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福建泉州海外交通史博物馆副馆长林瀚：

申 遗 激 活 泉 州 文 脉
本报记者 刘春沐阳

5 月 18 日是国际博物馆日。福建省泉州海

外交通史博物馆（以下简称“泉州海交馆”）又热

闹起来，泉州市文化广电和旅游局主办的“博物

馆的力量 一起向未来”系列活动在这里启动，

各家文博单位百花齐放，将在活动期间共同为参

观者奉上精彩的文博盛宴。

记者见到泉州海交馆副馆长林瀚时，他刚忙

完最后的布展确认工作。2012 年从福建师范大

学考古学及博物馆学专业硕士毕业后，林瀚进入

泉州海交馆工作，迄今已有 10 年。作为全国首批

历史文化名城、古代海上丝绸之路起点城市，泉

州拥有深厚的历史文化积淀，为林瀚这样的年轻

文博工作者提供了施展才能的广阔天地。10 年

间，林瀚也从一名青涩的大学毕业生成长为“福

建省文旅系统文化类青年拔尖人才”。

“尽管之前只在书籍和文献中了解过泉州，

但我的家乡广东汕头与泉州所在的闽南地区习

俗相近、文化相亲，彼此存在千丝万缕的联系，所

以到了泉州之后，我觉得非常亲切。”林瀚说。他

在读研阶段主要从事客家山区相关研究，入职泉

州海交馆后，他在领导和同事的支持下完成了原

海交馆通史馆的资料整理和录入工作，对泉州海

外交通史有了系统性的认识。宋元泉州发达的

海洋贸易为林瀚提供了众多研究方向，他个人也

渐渐完成了“由山入海”的学术转向。

2021 年 7 月 25 日，我国世界遗产提名项目

“泉州：宋元中国的世界海洋商贸中心”正式被联

合国教科文组织列入《世界遗产名录》，古城泉州

再次焕发出穿越千年的历史荣光。而申遗成功

的背后，正是包括林瀚在内的无数文博工作者付

出的辛勤汗水和努力。

2016 年起，作为申遗工作的专业技术核心

骨干，林瀚参与了申遗展示、文本补充材料整理、

考古调查与报告撰写、专家接待、媒体申遗宣传

稿件审核及世遗宣传片讨论审定等一系列工作，

还完成了泉州世遗总展示馆等展厅的大纲撰写、

文物征集及布展工作。“每搜集整理一个遗产点

的资料，就是一次学习了解泉州的过程。”参与申

遗的几年时间，既使林瀚的工作与学术研究得以

紧密结合，也为泉州申遗成功贡献了力量。

为了搜集能对遗产主题价值形成支撑的史

料，林瀚一头扎进浩瀚如海的典籍中；为了寻找

泉州地区冶铁遗址，林瀚和同事顶着烈日酷暑，

上山进村，询问当地老者，从老人回忆中寻找蛛

丝马迹⋯⋯“第 44 届世界遗产大会审议泉州申

遗项目时，我以项目专业人员身份参加了大会，

在审议落槌的那一刻，我心潮澎湃。那几年寒来

暑往，参与搜集整理资料、进行田野调查、讨论修

改方案、展厅展品确定的无数个日日夜夜都涌现

到眼前，我深感一切努力与付出都是值得的。”林

瀚说。

泉州申遗成功后，为了让市民了解各个遗产

点 的 价 值 ，泉 州 市 委 宣 传 部（讲 师 团）举 办 了

“‘泉’民开讲”之“云说世遗泉州”专场宣讲。作

为 4 位主讲嘉宾之一，林瀚巧妙地用一张地图，

让观众化身外来船商，从外海沿着水道溯流而

上，生动地展示了泉州 22 处遗产点之间在功能、

空间、社会、文化上的紧密关联。跟着他对 22 个

遗产点的梳理，仿佛能看见它们背后尘封的那段

辉煌岁月。这场宣讲展示了包括林瀚在内泉州

全体文博人的风采，也让他们为泉州文物保护所

做的努力被更多人知晓，宣讲节目在泉州广播电

视台播出后，市民反响热烈。

担任泉州海交馆副馆长之后，林瀚需要承担

很多馆务和行政工作，但在学术研究上也没落

下。工作之余，他几乎都扑在了古代海洋史、船

舶史的研究上。林瀚说，泉州海交馆以反映古代

海外交通、海上丝绸之路及由此引发的各种经

济、文化交流为主题，这座博物馆展示了我国航

海与造船技术方面的许多伟大发明。“目前，我们

在造船史等方面的研究相对缺乏，但这又是我们

博物馆主体陈列的重要部分，而且博物馆的展览

每 5 年到 10 年需要进行展厅提升，吸收最新的学

术成果，这方面的研究我们必须跟上。”林瀚表示。

党的十八大以来，我国公共文化服务体系建

设取得历史性成就，也催生了近年

来的“博物馆热”。数据显示，2016

年至 2020 年，中国博物馆的年度

参观人数由 7 亿人次增长至 12 亿

人次，平均每年增加 1 亿人次，“博

物馆热”持续升温。林瀚认为，要

让“博物馆热”持续不断，除了要

丰富文物储备，对馆藏资源进行

充分挖掘与开发，还要格外重视

知识性和趣味性的结合。

为此，林瀚和另外 3 位年轻

同事一起，创建了“博物馆文学

菌”公众号，开始在上面撰写生

动有趣的科普文章。做科普作

者并非易事，尤其是在趣味性

的挖掘方面，有时需要绞尽脑

汁，但他们“痛并快乐着”。正

如“博物馆文学菌”公众号简介

所说：“我们想为你建一座博

物馆。这里是我们用文字和

声音实现博物馆科普与亲民理想的地方。”

图图①① 丽江玉龙雪山远景丽江玉龙雪山远景。。

图图②② 丽江大研古城一角丽江大研古城一角。。
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